

EL SOL

DIARIO DE LA TARDE

REDACTORES: RAFAEL VILLEGAS - ELOY TRUQUE *

* ADMINISTRADOR: JUAN A. CASTRO h.

AÑO I.

San José de Costa Rica, Viernes 9 de Setiembre de 1910

NUMERO 21

Ya está a la venta el **Formulario de Actuaciones Penales**, por el Lic. don Luis Castro Saborio.

Valor: rústica ₡ 1.00 y pasta ₡ 1.75
Porta de correo 15 y 25 céntimos, respectivamente

Librería Española María v. de Lines

Arancel de Aduanas de la República de Costa Rica, recopilado por Federico Gócher y revisado de orden del Ministerio de Hacienda y Comercio
Vale ₡ 3-00 el ejemplar

MANUFACTURA DE CALZADO
de José M^a. Castillo

Apartado 457 Teléfono 234

Tiene siempre un gran surtido de calzado de todas clases.
Liberales descuentos y magníficas ventajas a los comerciantes.
La especialidad de la casa es la importación de excelentes
Materiales EXTRANJEROS

LA ZAPATERÍA ESPAÑOLA
DE MANUEL ESCORRIOLA



por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por

la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa a sus favorecedores,
es la primera Zapatería del país

JULIO FONSECA

Apartado 47

Lecciones de Piano y Armonía

Terrenos en venta

En la costa atlántica, a inmediaciones del ferrocarril, vende magníficos lotes de terreno

Ricardo Mora F.

Corredor Jurado y Comisionista

Limón, Setiembre 1910

¿Quiere conservar su salud?

coma el sabroso pan de la renombrada panadería

"La Josefina"

Alberto Odio

Establecido en 1886
J. Castro Méndez
CORREDOR JURADO y comisionista
San José, Costa Rica

Correo 462 Cable MENDEZ
San José, Costa Rica

Oficina, Avenida Central E. n.º 105
En seguida del Aguila de Oro

Recibe en comisión toda clase de mercaderías, muebles, fincas, etc., para la venta en privado ó al remate.
Se hace cargo de pedir a Europa y E. U. de América, toda clase de artículos.— Compra y venta de letras y oro exportable.— Se encarga del arriendo y subarriendo de casas, fincas, etc.— De practicar liquidaciones, peritajes, remates, y certificaciones por averías.— De la presentación y retiro de documentos públicos al Registro de la Propiedad.— De la compra y remisión de viveres, licoros y mercaderías en general, para los Comisariatos y Haciendas de Aduana y Paquetes Postales.— De la rotulación y circulación de invitaciones por matrimonios, entierros etc.— Y de toda comisión por pequeña que sea.
Tarifa Médica

A. LEIVA & Cía.

Sucesores de Alfaro

Ofrecen al público un gran surtido de mercaderías frescas, tales como: Pañolones de Seda, encajes, casimires, géneros para señora, loza, cristalería, etc., etc.
Casa acreditada desde hace mucho tiempo, por la calidad de sus artículos, y sus bajos precios.

AVISO

Novedad! *** Novedad!



acaban de recibir
carpetas y artículos de linoleum, juegos de herramienta para trabajos manuales y gran surtido de los artículos que constituyen la especialidad de esta Casa.

San José, Setiembre de 1910

La Tienda de don Narciso

situada frente al Palacio Nacional, tiene gran surtido de mercaderías de buena calidad, frescas y baratas
Para el pueblo, sobre todo, hay artículos de uso corriente y de precio que no admite regateos.

MAQUINAS de COSER

NEW HOME

La más barata * La más sencilla
La más silenciosa

La que más conviene para uso de las familias.
Las hay de bobina y también de lanzadera y en el estilo que el comprador la desee. De venta en las principales casas de comercio.

W. Steinvorth Hno.

Sastrería Española

DE
GREGORIO EXPÓSITO

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo a los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso a mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos a precios más bajos que lo de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

LA BOTA DE ORO

Tienda de calzado—Venta por mayor y al menudeo
Se hacen calzado a la medida del estilo que se desee

AUGUSTO MONGALO

Esquina N. E. de la plaza de la Merced

El Acorazado Oriente

ACORAZADO quiere decir blindado, fuerte, inexpugnable. Tales son las condiciones del excelente calzado que fabrica la casa Bertheau & C.º quienes han introducido recientemente grandes reformas en su Fábrica, y cuentan con un competente Maestro, por lo cual pueden hacerse cargo de cualquier trabajo de medida, a completa satisfacción del cliente.

Invitamos al público a nuestro grandes talleres.
Garantizamos prontitud y esmero.

Bertheau & Co.

La Sastrería de Gonzalo Artavia

llama a Ud. la atención y a las personas de buen gusto.

Calle Central, 175 varas al Sur de la Catedral.

CONVERSEMOS DE FINANZAS

No hay para qué hablar de otra cosa. El único mal que nos aqueja es la pobreza, y como donde quiera que hay enfermedad grave sólo de enfermedades se habla, hablemos de la nuestra, que quizá de tanto llevarla y traerla demos por fin con el remedio que haya de curarla.

Un día de estos me decía un amigo mío, que si se salía a la calle con un puñado de onzas americanas a venderlas a veinte colones cada una, bajo la precisa condición de que el que quisiera comprar una ó más había de hacerlo con su propio dinero, con el que fuese ahorrado y sobrante, era seguro que más del noventa por ciento de aquellos á quienes se les ofrecieran en venta las águilas por menos de la mitad de su valor, se quedarían con la gana de comprarlas. Veinte colones ahorrados y desocupados en estos benditos tiempos! ¿Dónde podrán hallarse esos Aladinos poseedores de tamaño tesoro?

Pues eso digo yo á mi amigo el señor don Rafael Villafranca, cuyas dos importantes cartas dirigidas al señor Presidente de la República acaba de publicar este diario: los inmuebles que el Gobierno posee y que no ocupa para servicios públicos, están en venta, por autorización que el Congreso dió al Ejecutivo para ello en una de sus reuniones ordinarias durante la Administración anterior; pero ¿quién va á comprar esos inmuebles, si la compra ha de hacerse al contado como está prescrito por la ley que autoriza la venta? Yo propuse al señor González Víquez, por encargo de dos caballeros de esta ciudad, viejos servidores de la Patria, la cesión de dos casitas pertenecientes á la Nación, que pagarían ellos por abonos mensuales de 150 colones, arañados como se pudiera de su mequino haber; y el ex-Presidente, apesar de tener ese corazón que es el arca de bondades más inagotable que yo

he conocido, hubo de negarse á la solicitud por mí presentada, porque la ley no le permitía vender en otra forma que no fuese dinero al contado.

Y es muy natural que así se dispusiera. El Tesoro Público necesita fondos en efectivo, y la venta á plazo no se los procura con la oportunidad requerida. Vender á plazo! Si el Soberano Congreso hubiera tenido la ocurrencia de consentirlo así, yo sería hoy el primer finquero de Costa Rica, porque á plazos lo hubiera comprado todo, yo que en cuanto se abren á dar fiado sería capaz de comprar hasta el Cerro de la Muerte y el Canal de Nicaragua!

Pero entre las propiedades que según mi estimable amigo el señor Villafranca debieran venderse (y que no se venden, digo yo, porque son muy pocos los que pudieran tener dinero para comprarlas) hay una que si tendría fácil salida, y que el señor Villafranca no incluyó en la enumeración que hizo de los bienes nacionales que son una carga para el Estado. Esa finca es el Teatro Nacional.

Que le dicho un disparate? No, señores: aguardense que voy á plantear el negocio como creo que muy bien puede hacerse, y ya verán si yo también sé urdir el plan de una empresa.

Pongámosle de base para la venta un millón de colones. Al Gobierno le cuesta más,—pero es justo que el resto lo sacrifique en favor de una Compañía anónima que habrá de formarse para explotar el engañoso filón de la ópera y del drama, como contribución suya en auxilio liberal de la cultura y del arte. El Gobierno se reservaría naturalmente el derecho de reglamentar lo concerniente al teatro, con su censor y demás administradores destrozadores del ingenio, á fin de que los que se hagan dueños del Nacional no nos den gato por liebre, y menos aún estrigina por azícar.

Y ya me parece ver á una sociedad—á la Sociedad de Escritores Españoles, por ejemplo—venirse por allí con dos millones de pesetas á fundar una Compañía Anónima, á la cual nosotros haríamos escritura de venta del Teatro Nacional, y nos zafaríamos del hombre ese precioso y pesadísimo elefante, que no compensa con las escasas delicias que nos procura, la zozobra en que nos mantiene por causa de los temblores, y el tragar menudo, pero constante, de su estómago voraz y delicado.

Y tendríamos la ópera y el drama turnándose durante todo el año en nuestra capital, sin que el arte nobilísimo despendiera un día sus anuncios de las ventanas de nuestros almacenes, sino allá por temporadas, cuando puesta en bancarrota una Compañía explotadora, hubiese que esperar unas semanas á que otra se formara para sustituir á aquella.

¿Y quién dice que en una de esas quiebras, en uno de esos concursos de una Compañía Anónima de teatros, no pudiéramos nosotros acaparar acciones depreciables, y hacernos dueños del Teatro Nacional otra vez, por arte de biribirloque?

Dados á buscar los medios de mejorar nuestra situación financiera sin apelar al capital de los extranjeros, he discurrido ese porque no veo otro. De modo que la solución práctica del problema económico, queda planteada por mí en esta fórmula sencilla: ó los sacamos oro á los ingleses para poner á trabajar este pueblo que languidece por falta de recursos, ó sacamos á sustaba el Teatro Nacional, única finca vendible de cuantas posee el Estado, y con ese dinero vamos á labrar la tierra inculca, que está aguardando há mucho tiempo el empuje fecundante de nuestros brazos.

RAFAEL VILLEGAS.

La propiedad urbana dará cuando más, después de muchos desvelos; el medio por ciento mensual; las haciendas de café el ocho por ciento anual; de los pequeños cultivos no hay para qué hablar; y el dinero! Oh! el interés del dinero se cotiza al doce por ciento al año.

De aquí que nuestras ventas de inmuebles han desaparecido; ya el Registro no inscribe escrituras de compra-venta; asienta puramente hipotecas. El movimiento en el de la Propiedad es casi nulo; en cambio en el de Hipotecas, por muchos empleados que hay, no dan abasto.

Ignora, acaso, el Gobierno que la compra-venta es el principal de los contratos para la vida económica normal de una nación? ¿No sabe, tampoco, que el país en donde los inmuebles pasan á terceras manos no por medio de la venta voluntaria, sino por el doliarismo que trae al fin el crédito hipotecario, es un país que marcha precipitadamente á la ruina?

Las leyes consignan que los interesados son libres de poner en los contratos que celebran el interés que á bien tengan, pero estatuyen asimismo que cuando nada hayan convenido no se puede cobrar más que el seis por ciento anual; luego, hay un interés legal.

¿No sería, pues, más conveniente, creemos que urgente en estos momentos, dar una ley que regularizara el tipo de interés, y estableciera que los contratos que consistieran en un interés superior al nuevo por ciento al año no tendrían ningún valor ni efecto en los tribunales de justicia, prohibiendo de esta manera los intereses más altos del los cuartos por ciento mensual y armonizando la vida económica de la Nación?

Firmemente creemos que una ley que se diera en estos ó parecidos términos, sería de un bien inestimable para el país.

Entiense también que en todos los gastos de las hipotecas pesan sobre los que toman á interés, no sobre los que dan el dinero, y por sabido se tiene que la ley establece en el contrato de compra-venta, que es el que debe servir de norma para los demás, toda vez que es la más importante de las convenciones, que los gastos deben pagarse por mitad entre las partes. ¿Es costumbre ó práctica entre notarios que el que recibe el dinero cargue siempre con todos los gastos, tratándose de hipotecas? Mayor privilegio que el que tiene en Costa Rica el dinero, no lo puede tener en ninguna otra parte: raya en lo odioso.

Un conocido médico decía: "Yo no curo enfermedades sino enfermos", queriendo dar á entender que cada dolencia debe tratarse según el estado de la persona que la padece.

Pues bien; tomemos la idea de ese gran médico; hagámosla nuestra, como quien dice; veamos á nuestra enferma, fijémosnos en su estado y demás circunstancias de la enfermedad, y apliquémosle pronto y eficaz remedio.

MANUEL N. FERNÁNDEZ

Nuestra representación en el exterior

Algunos colegas han llamado la atención del Ejecutivo sobre la anómala y desventajosa posición en que queda Costa Rica, sin representación consular efectiva en los grandes centros comerciales del extranjero.

Creemos como nuestros colegas que el Congreso ha llevado un poco lejos sus economías en este asunto, pasando de un lujo excesivo á una carencia absoluta. Y ello es especialmente sensible en lo que al viejo mundo se refiere, porque precisa fomentar cuanto sea dable las relaciones de todo género con los países europeos, para crear una benéfica ponderación de intereses, que nos ponga á salvo en lo posible de peligros que todos conocemos. Como nación soberana no debemos estar sin representación en Europa; como país comercial la necesitamos en absoluto.

En lo diplomático puede este capítulo llevarse sin desembolsos de mayor cuantía, gracias á los meritorios servicios del Ministro Peralta; pero la representación comercial y de propaganda exige un trabajo asiduo, un conocimiento exacto del país, de sus necesidades y recursos; requiere una labor que ni puede hacerse gratuitamente, ni sería práctico exigir á cónsules *ad-honorem* que seguramente la rechazarían, quedándonos entonces sin representación ninguna.

El Ejecutivo, en nuestro sentir, debe subsanar el exceso de celo económico que há predominado en el Congreso actual, atendiendo con los capítulos eventuales del Presupuesto á llenar una necesidad que todo el país considera esencial, como lo demuestra la unanimidad con que la prensa nacional há tratado el asunto.

El doce por ciento y las demás rentas

En Costa Rica lo verdaderamente normal en asuntos económicos no exista, y por más que se ha venido trabajando desde hace algunos años en ese sentido, no se ha logrado ni tampoco se logrará nada que redunde en beneficio de nuestras relaciones económico-sociales.

Se da una buena ley; se otorgan facilidades á los bancos con el fin de que concorra el capital extranjero y abarate el interés y todo se hace como si no se hiciera: llegan algunas dineros extranjeros, se fundan nuevos bancos, y sin embargo el interés se mantiene al doce por ciento anual, ó lo que es lo mismo al uno por ciento mensual si hemos de hacer caso á la aritmética, sin que ni siquiera sufra fluctuaciones ni en pro ni en contra, á pesar de nuestra decadencia financiera y nuestra brava política electoral, y siguiendo los *demonstrativos*; y nuestros peligros internacionales.

¿Ni por ésas! Aquí el interés no baja ni aunque le corten las piernas, pero no suba tampoco con calzado de altos tacones, lo cual ya es un alivio.

¿Qué pasará, pues, en este país con ese demonio de intereses que ni sube ni baja y siempre se está quedo?

Todo esto lo sabe muy bien el Gobierno, quien para poder conseguir un millón de colones para atender á la destruida ciudad de Cartago y otras *bagatelas*, al nueve por ciento al año, lo estrujaron tanto que hubo de dejarse sacar el zumo, consistente está en nuevas concesiones bancarias. Ya lo sabe, pues, el Gobierno: á los bancos no hay que hablarles más que del tanto por ciento, nada de sentimientos humanitarios.

No hay país en el mundo donde acontezca otro tanto; ni en Inglaterra y Alemania, ni en Francia y los Estados Unidos. Estamos, pues, fuera de la cultura universal en cuanto á tipos de interés se refiere.

Este, que para algunos es un gran restaurador porque, al fin, sirve para ver aumentar sus dineros, para otros, que son casi la generalidad, es una pretense angustia.

Que estos bilicémos que se están ahora con sus bustos, su águila, sus cafetos y sus flores,—de navíos de guerra no tenemos conocimiento ni de bananas tampoco,—quiero

decir, no sabemos si en esos papeles también grabados se encuentran.

El tipo del interés denota el color de las entrañas de quien presta el dinero,—hablemos ahora de presamistas particulares,—para dejar dormir á los bancos por un momento; ya volveremos á tener ocasión de ocuparnos de estos señores de la circulación, y para entonces guardaremos el despertador.

Si el interés es alto las entrañas son negras, si es mediano son encarnadas ó del color natural, y si fuere bastante bajo que se aproxime á la frase que usa la gente de conciencia, aquella que presta *sin intereses*, son angelicales.

Sin embargo, no hemos hecho más que hablar del interés del capital, esto es, del dinero, sin relación con la utilidad que deja la agricultura y lo que renta la propiedad urbana; luego, falta, casi puede decirse, la parte primordial del asunto.

En un periódico de esta localidad se lee más ó menos el siguiente aviso:

"Se vende una finca de café en Tres Ríos y una casa situada en La Puebla.—Quién es el vendedor?—Antes de pasar adelante le pedimos al público y á los interesados mil perdones, porque vamos á personalizar, sin lo cual perdería este articulo su principal colorido, pues nuestro afán es sacar cuadros del natural; que la descripción no se aparte ni un ápice de la viviente realidad; de este modo entendemos nosotros el arte de quien para el público escribe.

Mirándolo por otro lado, las carreteras de médico y abogado son profesiones sociales, y caen, por lo tanto, bajo la censura del público que tiene el derecho de exigir conocimientos y honradez en quienes las ejerzan. Lo propio pasa con el hombre que se dedica á los negocios, cuyo control sirve para evitar operaciones usurarias, escandalosas. Lo puramente privado, las relaciones íntimas del hogar, sean morales ó inmORALES; son las únicas cosas que deben merecer respeto y declararlas intangibles: esto es constitucional; siempre que no perjudiquen á tercero. En todo lo demás, debe introducirse el escarpelo de la crítica para corregir abusos.

No obstante, cambiáremos de modo de pensar y de nombres también. No digais los

nombrados verdaderos, parece que oímos una voz que nos dice: nuestra sociedad es muy perturbada y se entregaría á reír y censurar de lo lindo.

Pues bien; el paréntesis há sido demasiado largo; pidámos por ello mil excusas á los lectores, y pongámonos en actitud de contestar la pregunta más arriba hecha.

El vendedor es un íntimo amigo del fracasado benemérito. ¿Por qué, pues, vende esa persona dichas fincas? sencillamente para colocar el dinero al uno por ciento mensual, que le tiene más cuenta; la casa, después de reparaciones, impuesto y pérdida de alquileres, no le dá ni siquiera el medio por ciento mensual; y la hacienda de café, demos por sentado que le reditaba el ocho por ciento al año, y sin embargo la cuida tanto como un buen caballo y la mima más que á cualquier nietecita de ojos azules y sonrosadas mejillas.

Existen algunos otros extranjeros y nacionales que han prestado y prestan dinero al interés simple y también, y por qué no! al compuesto: á tales individuos no hay que nombrarles siquiera que se hagan propietarios de casas ó haciendas, en el sentido de que dejan buen provecho, porque se achán á reír.

Conocemos uno de tantos extranjeros que há hecho toda su gran fortuna de ese modo; ignoramos si en tiempos *medievales* há prestado al dos ó dos y medio por ciento mensual; tal vez sí; si hábrá rematado fincas por la mitad ó la tercera parte de su valor, quizás sí también; de todos modos su gran capital es un hecho evidente, y á él poco ó nada le importaría que le reingan ahora con estos detalles. Es verdad que al país en que há vivido y há hecho—prestando dinero—esa gran fortuna, no le há hecho mucho bien. Ninguno, créanlo ustedes; parece que oímos un amigo que nos dice: eso poco les importa, volverá el usurero de marras, á repetir: con mi millonaje cómo cuando quiero, paseo cuando más me agrada y me acuesto á dormir, quizás no duerma siempre, amigos lectores, cuando me dá la real gana.

Luego, es necesario elevar á la categoría de axioma que el dinero en Costa Rica está ganando un interés más alto del que en buena ley económica le corresponde.

GUTENBERG

no ha debido llevar vela en este entierro

Puede que el autor del artículo que aparece en "El Independiente" de hoy, bajo el título de "El peligro de buscarle 5 pies al gato", tenga razón en todo lo que dice;

Puede que un señor ex-diputado, a pesar de todo su talento e ilustración, cometiera ciertas imprudencias en el seno de la Cámara cuando en ésta se debatían cuestiones de suma gravedad y trascendencia para la República, lo cual no le consta al autor de estas líneas por no haber estado en aquel tiempo en Costa Rica;

Es cierto que algunos de nuestros diarios han usado de un lenguaje agresivo para cierto coloso, y sumamente perjudicial para la soberanía e independencia de esta pequeña nacionalidad;

Todo esto y mucho más puede ser cierto y llenar de razón al "ciudadano de edad ya madura", autor del artículo a que hemos hecho referencia.

Nosotros nos explicáramos muy bien el que este caballero "alejado completamente de la política y que no ve las cosas al través del prisma engañador de la adolescencia inexperta" hubiera trasladado al papel por medio de la pluma todos los conceptos y aun todas las recriminaciones contenidas en su valiente producción; nos explicaríamos con claridad el que, una vez escrita ésta, hubiera ido a todas y a cada una de las redacciones de periódicos de Costa Rica, a leerse a cada redactor ó director costarricense en un rincón semioscuro de la respectiva oficina, guardando todas las precauciones necesarias para evitar el que personas extrañas oyeran la confidencial lectura, recomendándole a aquellos, en vista de las razones expuestas, el mayor tacto ó el mayor silencio posible para evitar complicaciones ulteriores; nos explicaríamos perfectamente que, una vez escrito el artículo, lo hubiera puesto por mote: "Confidencia sobre el peligro de buscarle 5 pies al gato", y hubiera pasado inmediatamente una circular a todos los hombres de inteligencia e ilustración, a esos que han hecho de su amor a Costa Rica un culto y que son, por lo mismo, incapaces de traicionarla, diciéndoles por ejemplo: "El día tal, a tal hora, y en el edificio tal, tendré el honor de dar una conferencia a los buenos hijos de Costa Rica, referente al peligro que como la independencia ó autonomía de nuestra patria a causa de ciertas intenciones obradoras ó periodistas, y a la conducta que debemos observar en el futuro para conjurar ese peligro. Concededor de los alios quilates de patriotismo que caracterizan a usted,

ruegole concurrir sin acompañamientos extraños y presentar esta invitación a la entrada, a un portero que tiene orden de quemarlas todas. Prudencia y reserva!"

Y nos explicaríamos perfectamente que una vez reunidos los invitados, y cerradas las puertas a fin de que oídos extraños no oyeran ni una sílaba, el autor de la conferencia, colocado sobre una plataforma, empezara así:

Señores: todos somos hijos de esta patria, ningún traidor nos escucha, oídme;

"La peligrosa y temeraria conducta de insultar al... etc."

Y nos daríamos cuenta con toda la claridad de la razón de que una vez concluida la lectura de "El peligro de buscarle 5 pies al gato", agregara el orador:

Ciudadanos: sobre los rieles de nuestra vida de Nación independiente viene a todo vapor una locomotora enorme. No ois sus rugidos formidables? No sentís la vibración que causa ya en nuestro suelo su aproximación veraginoso? Es, señores, la misma locomotora que aplastó a España, llevándose ilosa, en la trompa, a la Perla de las Antillas;

es la misma locomotora que metió en sus trenes de primera las islas Filipinas, es la misma locomotora que se quedó con Puerto Rico; es la misma locomotora que aplastó a Colombia y se quedó con Panamá, es la misma locomotora que huella hoy con sus ruedas formidables la autonomía de Nicaragua;

es, señores, en fin, la locomotora de la riqueza, la locomotora del trabajo, la locomotora de la prosperidad; es una locomotora que lleva por nombre "Tanque" y por número un jeroglífico que significa "Fuerza".

No pretendamos colocarnos en mitad de la vía porque nos aplasta, nos tritura, nos pulveriza, no pretendamos contenerla con una mano, ni con seiscientos mil manos, porque el conductor de ella nos tomaría por locos y pasaría sobre nuestros cadáveres. Señores, no nos atravesemos en la línea".

Todo este me lo explicaría yo clara, distinta, perfectamente.

Pero llevar esa Conferencia a una tipografía, hacerla imprimir en 2000, en 4000, en 50 hojas sueltas, una de las cuales, una sola, puede ser arrebatada por el viento de una quemistad hacia Costa Rica, y conducida al Norte, muy lejos, hasta hacerla caer sobre la cúpula del Capitolio en Washington... eso, eso no me lo explicaré jamás.

Gutenberg no ha debido tener vela en este entierro.

Septiembre 9—1910. T.

Gran Fiesta

El Barrio de la Dolosa se prepara a celebrar con esplendor la fiesta patronal. Los rosarios de la novena serán oficiados por el Maestro Campabald lo cual no deja nada que desear.

El 17 en la noche habrá alegres visperas y solemne rosario, y se estrenará el salón que servirá provisionalmente de iglesia.

Predicará el Ilustre y Reverendo Señor Obispo. El 18 habrá misa de comunión a las 6 a. m. A las 8 1/2 misa solemne y pangeirico por el Pbro. Dr. Jorge Volio.

El 19 principian las cuarenta horas.

Las misas solemnes serán a las 8 a. m. y a las 6 p. m. los rosarios con bendición.

Los sermones están a cargo de los señores Pbro. Manuel Beltrán, Felipe Guerra y Rosendo J. Valenciano.

Se suplica a los devotos den una limosna. La Comisión.

CABLES

Madrid 7.—Dice «El Imparcial» en su edición de hoy que la reserva que guarda el Gobierno, relativa a la última nota del Vaticano débese a la protesta en ella contenida contra la publicación por el Gobierno de las anteriores comunicaciones del Vaticano.

Petersburgo 7.—Notician del Theran que el Comité parlamentario propone el nombramiento de americanos como consejeros financieros de Persia para reponer a los suizos quienes están sujetos a la influencia de Francia y Alemania.

Londres 7.—El aviador Moissant, llegó hoy al Palacio de cristal, hizo el viaje en dos jornadas. Durante la primera tentativa encontró vientos adversos que lo obligaron a descender en Oxford, donde esperó mejor tiempo, a las cinco subió otra vez y llegó al palacio de cristal 25 minutos después.

Posmouth 7.—El oficial del ejército alemán que fué arrestado ayer está detenido aún en la fortaleza de Purbhick; se supone que su apellido es Elmer, pertenece a la sección constructora de las fuerzas terrestres alemanas, entre los documentos que encontráronse sobre su persona, halláanse croquis de las fortalezas por toda la extensión de las colinas. Los documentos despacháronse a la Secretaría de Guerra.

Gijón 7.—El aviador Garnier intentó cuatro veces volar, la muchedumbre protestó por el fracaso con silbidos é invadió el aerodromo. En la última prueba elevóse 25 metros pero chocó con la puerta de entrada averiando el aparato. Aumentóse la indignación creyéndolo intencionado, hubo pánico.

Nueva York 7.—Termómetro marcó hoy 32 centígrados de calor en la sombra, resultando muchísimos enfermos. Los diarios están llenos de telegramas de Italia y París sobre el asunto Abuzzi. Elks, la mayor parte de ellos fantásticos, unos aseguran que Miss. Elks se nombrará condesa de Potenza, otro dice que el Duque de Abruzzi compró en la calle a una muchachita un billete de lotería con el cual ganó 90 mil libras, cuya suma el Duque regaló a la muchachita.

Toda esta historia es pura invención puesto que en Italia no se puede comprar billetes de lotería en la calle. El comprador tiene que indicar al empleado de la lotería en el despacho mismo de la empresa los números que quiere comprar.

CRONICA

Teatro Variedades

Añoche dió la Compañía Cómico-Dramática Nacional su sexta representación. Subieron a escena, como lo habíamos anunciado antes, la preciosa zarzuela en un acto, letra de don Eduardo Jakson Cortés y don Eduardo Jakson Yévan, música del maestro Rubio, titulada «El fantasma de la esquiña»; el juguete en un acto y en prosa, original de los señores Vicente Castilla y Ricardo Valero, que por primera vez se llevó a escena en nuestro teatro, titulado «La herencia del tío», y la chiserosísima zarzuela en un acto y verso, original de don Vicente Puente Prados, música de don Guillermo Cereceda, titulada «Pascual ballón». Sin duda por ser primera vez que la Compañía daba función entre semana, y por la fuerte lluvia que desde temprano comenzó a caer, el público que asistió añoche al teatro no fué muy numeroso; no por esto los artistas que tomaron parte en las tres piezas, dejaron de trabajar bien, siendo muy aplaudidos en varios pasajes; se distinguieron en el desempeño de sus papeles, Juanita Lasauca de Luque, artista que se ha ganado por completo el aprecio del

público, por las revelantes cualidades que posee para la escena, por su gracia inimitable y por su belleza y su hermosura; el Sr. Medina, artista de muchos méritos, quien sin caer jamás en el ridículo ó la exageración, mantiene al público en una constante hilaridad; el señor González, bastante conocido entre nosotros por la facilidad que tiene para interpretar cualquier papel que se le encomiende, por jocosos que sea, y el Sr. Quirós, otro buen elemento que posee la Compañía, quien además de reunir buenas cualidades para el teatro, posee una voz de barítono bastante buena.

En general, la función de anoche fué del agrado del público, quien vería con gusto que en la función del domingo volviera a la escena «El fantasma de la esquiña».

Incidente lamentable

Añoche, a las 5 y media de la noche, frente al Hotel Internacional, tuvieron un encuentro los caballeros don Gerardo Zúñiga Montañar y don Raul Guandín. Como el asunto que motivó este encuentro es bastante conocido de nuestro público, nos abstenernos de hacer comentarios sobre este lamentable incidente.

En peligro

Ayer, a las 5 y media de la tarde, cayó un rayo por los lados del Parque de Morazan. La señora Estela de Puentes, quien se encontraba en ese momento en la cocina de su casa, recibió un golpe eléctrico tan sumamente fuerte, que quedó por largo rato con el cuerpo electrizado; dichosamente le pasó el efecto del golpe eléctrico, quedando en un estado nervioso a consecuencia del golpe recibido; fué atendida por un facultativo que en esos momentos pasaba frente a la casa.

Para Limón

Hoy en la mañana partió para Limón el caballero don Darío L. Campillo, representante de la Compañía Dramática «Evangelina Adams». El señor Campillo se dirige a aquel puerto, con la intención de esperar a los artistas de la Compañía, que debe llegar a Limón esta noche ó mañana por la mañana.

Del poeta laureado

Nos dicen que en la Velada, que organizan las señoras de la Sociedad de San Vicente de Paul, y que se efectuará mañana en el Teatro Nacional, tomará parte nuestro estimado amigo, el poeta laureado, don Lisimaco Charvarría; recitará uno de sus mejores poemas, en forma de melpela, acompañado de la señorita María Luisa Barrionuevo. No dudamos que este número gustará mucho, principalmente a los amantes de la poesía y de la música.

Próximo debut

Probablemente que la Compañía Cómico-Dramática Española «Evangelina Adams», debutará el domingo en la noche con «El adversario». Conversando con el señor Campillo, representante de dicha Compañía, nos dijo que hoy ó mañana debían llegar los artistas a Limón.

MARIO CAVARADOSI

Matrimonio

Pronto contraerá matrimonio el Ledo, don José Aymerich, con la simpática señorita Lía Lizano. Para los nuevos esposos deseamos eterna luna de miel.

Los esposos Aguilar Fonseca

tuvieron la desgracia de perder un niño a las diez horas de haber esté venido al mundo. Los acompañamos en su pena.

Colaboración

Valiosa, por lo científica é importante, nos es grato prometer a nuestros lectores para muy pronto. Nuestras columnas serán honradas con la firma y con las producciones altamente beneficiosas del culto caballero y escritor agrícola, don Federico Peralta.

Almanaque para 1911

Hemos tenido en la mano un ejemplar del Almanaque de la familia cristiana que acaba de llegar a la librería de dona María v. de Linares, y en el cual hemos hallado interesantes y curiosas observaciones, artículos literarios de gran mérito, y curiosidades dignas de la mayor atención.

Ultima Hora

Recordamos al público que mañana sábado a las 8 y media en punto, se dará comienzo en el Teatro Nacional a una gran función á beneficio de los pobres de San Vicente de Paul.

18308 Lines, Imprenta San José.

ALMA REBELDE

¡Ah, Señor! tus cadenas qué pesadas y duras; ¡qué duras y pesadas tus cadenas, Señor! Ya mi alma no puede con tantas amarguras, y con tanta tristeza y con tanto dolor.

Como Dante, camino por mil selvas obscuras, mil selvas que me llenan de invencible temor, contrayendo mi rostro en cruces espantosas, horribles espantosas de miedo y de pavor...

... Y talvez no esté lejos el día en que descansaré, el día en que a la muerte estradora me afiance como se afianza a un leño una náufrago en el mar. Por la áspera pendiente mi caminar es tardío; ¡quiero arrojar la vida como se arroja un fardo, ¡arrojársela y ponerme, Señor, á descansar.

M. CARVAJAL (Mejicano).

El traje y los médicos

Los médicos han declarado que la moda actual es una de las causas de la anemia, de la neurastenia y del reumatismo.

Estas enfermedades son generalmente originadas por el mal estado de nuestro sistema circulatorio. La sangre, elemento vital, no circula con regularidad debido a la opresión á que condenamos á casi todas las partes de nuestro cuerpo.

En consecuencia, los médicos han ordenado la reforma radical del corte bajo una dirección acertada y ordena que se hagan bastantes holgadas todas las prendas del traje. Las sisas se escotarán mucho, la cintura no deberá ser tan ceñida, el pie se moverá a sus anchas dentro de los amplios zapatos (¡mueran los callos!) y la mano billará *over-nights* y *cake walk* dentro del guante que recorrerá la cabeza. También tendremos más ingenio cuando vistamos de modo tan racional; si no sentimos nuestro cuerpo, la intelligen-

cia se desarrollará y las ideas luminosas acudirán que darán gusto á la imaginación.

Es indispensable asimismo cubrirse el cuello, y sobre todo, la nuca. Desde este punto de vista, el cuello Valois es el preferido por los señores médicos, quienes también ordenan que nos abriguemos la espalda, los hombros y el pecho.

Como es natural, los tintes y los afeites han sido condenados; todo lo que es falso ó está falsificado, todo lo que abruma con un peso innatural el cuerpo y a la cabeza, es tan perjudicial para la belleza como para la inteligencia y la salud.

He aquí un programa que no agradará mucho, pero que todas las madres y todos los maridos debían imponer. Sólo de esa manera; «la juventud dura hasta que se acaba».

LA VIUDEZ EN BENGALA

La viudez en Bengala es verdaderamente horrible para las mujeres del país, pues desde el momento que falta el marido, la esposa tiene que pasar el resto de su vida en un estado misero y lleno de privaciones.

La costumbre de su raza la obligan a ayunar cada once días, pero a un ayuno severísimo, que la impide tomar ni un bocado ni beber una gota de agua, durante veinticuatro horas. Semejante privación es atormentadora, sobre todo en el verano y en un país tan cálido como aquél, pero tiene que soportarla.

Además de esto, la viuda no puede hacer en los demás días más que una sola comida, en la que no pueden figurar carne ni pescados. Debe también renunciar a los adornos personales y á toda clase de lujos y comodidades; en una palabra, es tal la situación de aquellas mujeres en semejante estado, que ningún marido se atreve á acomodar empresas arriesgadas, no por miedo á la muerte, sino por temor de hacer desgraciada á su esposa si la deja viuda.

Pida usted las famosas cervezas de la Fábrica

LA VICTORIA

la más pura **PILSENER** y **EXTRA** la más sana

EL MEJOR CHOCOLATE

El Gallito Lo puede usted obtener comprando su cacao molido en **El Gallito**

Hemos comprado por medio de una casa comisionista de París, una receta para la fabricación de este artículo que casi en nada difiere con la del famoso «Menier». Para satisfacer las exigencias del público, nuestro CACAO lo fabricamos en panecillos, al precio de **40 céntimos la libra**.

Invitamos á todo interesado á que pase á nuestro talleres á cerciorarse de la pureza y esmerado aso de la fabricación.

ALBERTO ODIO & Cia.

El modo de vestir bien

La Sastrería «LONDRES Y PARIS» ha abierto una suscripción de trajes pagaderos un colón semanal durante 50 semanas; pero si el suscriptor fuere agraciado en el sorteo semanal, recibe su elegante traje inmediatamente sin mayor desembolso.

No pierda la ocasión, suscribese hoy mismo.

Calle Central n.º 125, frente al Banco Anglo

EDGAR KNÖHR & Cía.

PROPIETARIOS
Alfred Edgar Knöhr Eberard de Voss
 San José de Costa Rica
Almacén de toda clase de géneros y abarrotes
 Representantes de los señores
MUNCHMEYER y Co. DE HAMBURGO
 para la Exportación de café.

Dr. R. Jiménez Núñez
 Médico-cirujano
Dr. José J. Jiménez Núñez
 cirujano-Dentista

OFICINA
 Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez
 7.ª Avenida, frente á la Catedral

Panadería «LA SOLEDAD»

Asco escrupuloso en la elaboración.
 Los precios más bajos de todo el país.
 Solamente se consume la harina **El Gallito**.

Teléfono 236. **PRUDENCIO ODIO.**

LINÉA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puertos que abajo se expresan:

Vapores Cartago, Palmitina y Heredia, de 6,000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así: entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes á las 7 a. m.; entre Limón y New Orleans, cada semana en Puerto Barrios, Guatemala, y Belice; Honduras, cada viernes en la noche.

Vapores Limón, San José y Esparta, de 3,800 toneladas cada uno, servicio semanal entre Limón y Boston, salen de Limón los domingos en la madrugada.

NOTA.—Los pasajeros deben presentarse ante el consular americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días. Además todo pasajero debe presentarse en la oficina del representante del servicio de cuarentena de los Estados Unidos en Puerto Limón antes de embarcarse.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón, y á los Sub-Agentes SASSO y PIRIE en San José.

Ebanistería y Carpintería Moderna de JOSE URGELLÉS

Altares-Púlpitos-Confesionarios-Sillería-Cortinajes
 Láminas de todas clases Gran Fábrica de Marcos MUEBLES de empuje

LA NACIONAL

Aviso á mi clientela de cigarrillos, que por estar trasladando la maquinaria á otro departamento, no se podrán hacer hasta dentro de un mes, más ó menos. Por este traspaso quedo en disposición de alquilar dos grandes locales propios para cualquier industria, con puerta y ventana á la calle 2.ª Sur y á 100 varas del Parque Central. La puerta de entrada á la fábrica, y para la venta de mis productos agrícolas, será por la principal ancha del centro, del mismo edificio.

ELOY GONZALEZ FRIAS

LECHE DE SUPERIOR CALIDAD

Aviso á los vecinos del alto de la Estación que el VIERNES proximo 22 del corriente, abriré de nuevo mi Lechería situada 100 varas al Sur del jardín de las Carmilol.

La leche estará lista para el expendio, á las seis de la mañana.

Alberto Gonzales Soto

Muebles de todo estilo

Avenida 1.ª Este—al lado de la Ferreteria de Rodriguez
 San José de Costa Rica

The Scottish Union and National Insurance Co.
 35 St. Andrew Square Street, EDIMBURG
 3 King William Street, LONDON, E. C.
 FONDOS L. 6.000.000,00 (Seis millones de libras esterlinas)

Compañía de Seguros Contra Incendios SASSO & PIRIE
 Agentes Apoderados en Costa Rica

Relojería Suiza de A. Chapatte

— Llegaron preciosas joyas para regalo.
 — Las hay de oro, plata y enchapadas, alhajas con finisimas piedras.
 Todo á precio de competencia

Dr. Marichal CIRUJANO-DENTISTA
 De las Universidades de la Habana y Colombia, inscrito en la Facultad Médica de Costa Rica.
 Hago todas las operaciones de la boca en su Gabinete Dental Electrico, de última novedad.
Oficina: Frente á la Casa de Salud del Dr. Toledo Lopez, esquina Suroeste del Parque Central

Lema universal Fume Ud. «PARTAGAS» y nada más.

Linea Hamburguesa Americana SERVICIO ATLAS

VAPORES CORREOS ITINERARIO PARA AGOSTO Y SETIEMBRE

Siberia	9 agosto 1910
Prinz August Wilhelm	15 »
Sarnia	22 »
Prinz Joachim	29 »
Siberia	5 setiembre
Prinz August Wilhelm	12 »
Sarnia	19 »
Prinz Joachim	26 »
Siberia	3 octubre

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra LINEA ATLAS será entregado en Londres en el término de 21 á 25 días. Hay vapores cada dos semanas para Colón y Kingston. Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS. Más detalles en las oficinas de

JHON M. KEIT en San José y Limón

LA ALHAMBRA

ha recibido la nueva remesa del famoso Cognac Briand así como cigarrillos Elegantes, Susini, y cemento de las acreditadas marcas Aisen y Hercules.

Surtido siempre renovado de abarrotes, géneros y licores

PAGES & Co.

Lo mejor **COGNAC**
 de lo mejor **CRUZ ROJA**

FABRICADO DE PURA UVA Especialmente para enfermos

Pida usted el legitimo de la casa
EVARIST DUPONT & Co.

único recomendado por los médicos, según certificado que conserva la Agencia General y Depósito.

BOTICA DEL COMERCIO

IMPORTANTE

Hasta segundo aviso, los precios de nuestro **Azúcar de Familia** de la acreditada marca **Federico Tinoco** serán los siguientes:

Azúcar de 1.ª	á Colonos 8-00 el quintal neto
2.ª	7-00
3.ª	7-00

LINDO BROTHERS

Novedades!! Al Siglo Nuevo Novedades!!

Actualmente se están recibiendo las grandes novedades que que anualmente acostumbramos importar esta casa para la época de las fiestas.

PARA SEÑORA— Gran surtido de Pañolones, Gazás, Shantuns, Sedas, Cintas, Perfumarias y Sombrillas.

PARA CABALLEROS— Paraguas, Bastones, Fajas, Corbatas, gran surtido de Casimires Ingleses y Cortes de chaleco de fantasía.

Petates y Cocinas de Hierro
A. HERRERO & C.º

FERRETERIA

— DE —
GUILLERMO R. LAHMANN
 SUCESOR DE FED. LAHMANN

Acaba de recibir el famoso líquido para preservar madera

CREOSOTINA

(STOPROT)
 color VERDE y CAFÉ

That is the question

No es cuestión ni de plazo ni de precios. Cualquiera casa le ofreciera á Ud. largos plazos ó bajos precios, pero lo que no le pueda ofrecer, es un traje tan bien confeccionado, con hombros lisos y redondos, cuello completamente caido al de la camisa, y que caiga tan natural al cuerpo, sin sentirse oprimido, como los que se hacen á la medida en la sastrería

La Puerta del Sol